

# Eglise 2005

## La fin de l'assemblée diocésaine – le début d'une Eglise nouvelle ?

Le samedi 6 mai a eu lieu la dernière réunion plénière de l'assemblée diocésaine de l'Eglise 2005. Les membres de l'assemblée devaient se prononcer sur la forme définitive des textes préparés par

les commissions de travail " Diaconie ", " Liturgie " et " Souci pastoral ". Le travail de la journée consistait à discuter et analyser les différents amendements introduits par les membres.

Une discussion animée a eu lieu à propos d'un paragraphe du texte sur la liturgie qui affirmait que la participation à une liturgie de la parole permettait de remplir son devoir dominical. Cette interprétation reste néanmoins controversée et relève les difficultés incessantes entre la loi (et notamment le droit canon) et une vision pragmatique orientée par des exigences sociologiques. C'est notamment le manque de prêtres qui amène progressivement l'Eglise du Luxembourg à trouver des modèles alternatifs pour que les communautés puissent continuer à vivre dans leurs localités. La participation à l'assemblée dominicale se heurte donc à l'exigence de participer à une célébration eucharistique. Est-il préférable que celui qui n'a pas de messe dans son village, le dimanche, doive aller rejoindre une communauté où il n'a pas forcément d'attaches?

Cette discussion sur les liturgies de la parole dans les communautés sans prêtre et leur statut dans



Zeichnung: Mayr, aus Publik-Forum, Nr. 8, 2000

la vie d'un chrétien révèle l'incessante tension entre deux visions. Celle de ceux qui plaident pour une approche pragmatique, basée sur l'idée qu'il faut arriver à une vraie " inculturation " de la foi par rapport aux exigences et contraintes de la modernité. Et la vision de ceux qui défendent une vision plus proche des fondements théologiques et dogmatiques pour préserver l'unité des chrétiens. Le travail réalisé par cette assemblée n'a pas pu lever ces positions antagonistes.

Lors de cette dernière assemblée diocésaine, les textes issus des six commissions ont pu être définitivement entérinés. Ce vote permettra à monseigneur l'Archevêque de promulguer les recommandations sous la forme d'un " plan pastoral " pour les années à venir lors de la fête diocésaine du 18 juin 2000 qui aura lieu à Echternach.

Nous rappelons d'une manière synthétique les recommandations retenues comme prioritaires par chacune des commissions : <sup>1</sup>

### **Eglise et Jeunesse**

- Créer des aumôneries dans les écoles secondaires
- Créer des équipes dans les régions pastorales pour travailler avec les jeunes
- Mettre à disposition des lieux de rencontre pour les jeunes dans les paroisses
- Création d'un centre de documentation
- Offrir des cycles de formation aux bénévoles engagés dans la pastorale des jeunes

### **Souci Pastoral**

- Créer un service pastoral
- Promouvoir l'accompagnement spirituel et une supervision régulière
- Intégrer la prise en charge des collaborateurs et collaboratrices au niveau des relations interpersonnelles dans l'emploi du temps
- Développer la recherche et l'affectation de collaborateurs et collaboratrices bénévoles
- Publier les décisions et directives officielles pour tout le peuple de Dieu au Luxembourg simultanément en français et en allemand

### **Liturgie**

- Création d'équipes liturgiques
- Promouvoir la formation et le recyclage dans le domaine liturgique
- Promouvoir les formes les plus diverses de célébration liturgique comme la liturgie de la parole, les célébrations pénitentielles, les rosaires...
- Elaboration d'une ligne de conduite pour la pastorale sacramentelle
- Faire un effort au niveau de l'intégration des différentes communautés ethniques

### **Diaconie**

- Mise en place de commissions sociales dans les unités pastorales
- Développer la formation des collaborateurs dans le domaine de la diaconie
- Renforcer le travail de paix et la lutte pour les droits de l'homme
- Rendre plus opérationnel notre engagement dans le domaine de la coopération et du développement
- Mettre en place des lieux de présence de l'Eglise dans les lieux de passage (gare, aéroport...)

### **Avenir de la foi**

- Elaborer du matériel de préparation au baptême pour les parents, les parrains et les marraines et soutenir les parents dans la transmission de la foi
- Développer des concepts pour mieux prendre en compte l'idée d' " Eglise-communion "
- Développer les groupes de catéchumènes pour les adultes
- Développer des concepts pour l'éducation religieuse des enfants
- Mieux intégrer la diversité culturelle et spirituelle les différentes communautés ethniques

### **Eglise dans le monde**

- Développer l'expérience du Réseau pour le Travail et la Promotion Humaine (RTPH)
- Créer un service diocésain de presse, de communication et de relations publiques
- Rendre le fonctionnement de l'Eglise plus transparent, notamment dans les questions de finances et de politique du personnel
- Discuter ouvertement les questions d'éthique et de morale touchant au domaine de la famille afin d'élaborer un papier de position
- Créer un lieu de présence de l'Eglise dans l'enceinte de la gare de Luxembourg.

Il est difficile d'évaluer aujourd'hui le travail réalisé par cette assemblée sur le chemin de l'élaboration d'une nouvelle vision de l'Eglise. Mais il est certain que la force de l'Eglise sera jugée sur sa capacité à mettre en œuvre les recommandations. Il est à espérer qu'en 2005, lors d'une évaluation, l'on pourra se dire que le travail de réflexion fait en 2000 a vraiment eu un impact sur le terrain.

Dans l'espoir que ce processus Eglise 2005 portera ses fruits, il faudra laisser à chacun la possibilité de tirer son propre bilan sur le travail de cette assemblée. Et l'on pourra se réjouir si les chrétiens du Luxembourg y voient un signe de Dieu pour un vrai renouvellement.

**Paul Estgen**

<sup>1</sup> Cette liste ne constitue qu'un résumé des propositions. Le texte définitif sera disponible à partir du 18 juin.